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! ! ! !谐音是文学创作中一种有趣的修辞手
段，例如古代诗歌中的“东边日出西边雨，
道是无晴却有晴”，以“晴”谐“情”，一语双
关，巧不可阶。

近年来，谐音广告层出不穷。所谓谐
音广告，就是利用成语，把其中某个字用
同音字代替，来达到宣传的目的。这种广
告流弊甚大，首先将使识字不多的年轻
学生误以为成语本来就是那样写的。尽
管老师会加以纠正，可是老师的课堂教
育，恐怕抵不过社会上铺天盖地的谐音
广告的影响，正如孟子所说的!“一齐人傅
之，众楚人咻之，虽日挞而求其齐也，不可
得矣。”所以这种乱谐音的现象，必须引起我们注意。
不仅如此。好的谐音，应该表面的用字和暗藏的字读

音完全相同，才能收到普遍的效果。像上面所说的“晴、
情”二字就是如此。而目前的谐音广告往往做不到这一
点。我国方言众多，不同地区的字音差别很大。一种方言
中的同音字，在另一种方言中不一定是同音字。普通话与
方言之间的问题也一样。现在我们一方面要大力推广普
通话，一方面要保护方言。如果按照普通话设计的谐音广
告，其中所用同音字按方言读并不同音，就产生不出谐音
的效果，要是读成同音，方言就不准确。同样，按方言制成
的谐音广告，有时按普通话或另一种方言读会觉得莫名其
妙，根本达不到预期的目的，要是读成谐音，所说的普通话
或方言就不纯正了。所以这样的谐音广告是不足取的。
为了更清楚地说明问题，原可以举出一些例子。不过

我的本意在于批评，举例的结果反倒客观上作了宣传，而
且弄得不好会引起麻烦，所以就免了。好在这样的例子到
处都是，请读者们自己找吧。
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禅在尘世生趣中
茧 子

! ! ! !真正的佛禅究竟在哪
里？是在高深的寺院庙堂？还
是在虚无的妄说侈谈？事实
上，有些人之所以远离智慧
之禅，正是因为纠缠在这个
疑问中，认为它抛却我们真
实生活着的滚滚红尘，
莫测而缥缈。

但是，来了悟释戒
嗔的禅意吧，这个神秘
的小和尚，以疏淡机灵
的文字创下了 "#$$ 万的博
客点击量，在沉淀数年潜心
打磨之后，近日又推出了他
的第三部《小和尚的白粥
馆》。一如既往，释戒嗔用舒
缓自然的叙述方式讲述了
一个又一个温暖人心而妙
趣横生的小故事，让
我们感受到：禅，不在
尘世外，而在一粥一
饭中，那看似淡而无
味的白米粥，其实是
真正最有滋味的，也是世间
最恒久的。释戒嗔的故事既
有佛禅深意，又不脱尘世生
趣，因此，他才吸引了这么
多人的目光，为生活焦躁不
堪的人们掸去了不少凡尘
的压力和烦恼。

如果说释戒嗔先前的
文字多围绕寺庙生活，此部
新作却宕开一笔，深深地切
入俗世人生。《属于我的年
代》无疑是新著中最富代表
性的文章，篇幅最长，故事

最繁复，其意义和价值也最
高。这篇几乎可以当作“自
传”来读的故事，写了我们
曾经历过的那个沉重的年
代，这个年代破坏了秩序，
破坏了传统和文化，更破坏
了信仰和道德，但即便如

此，仍然有人在被无
奈逼到的歧路上检点
自己的内心，在用自
己的体温温暖着受伤
的他人，伏在距离地

心最近的地方聆听着春暖花
开的声音。禅意正是在最俗
不可耐的氛围里滋长、弥升
起来的，越是纷乱动荡，越有
可能修行而觉悟，“四季并不
始于春季，因为在寒冷且看
不到希望的冬季，生命便开

始在冰层下孕育。即便在不
属于我们的年代，我们看不
到、寻不见藏在角落里的希
望，但它却从没有消失过。”这
般的禅，是根植于现实生活之
中的，它既来自生活本身，又
是对生活的洞见、发现
与超越，同时也回归到
人的自性本源。

释戒嗔就是在平凡
而生趣盎然的尘世生活

中发挥他自己的禅性的，他
说的每一个故事都让读者
似曾相识，换句话说，每一
个故事也便是读者自己内
心的投射，这样的话，无需
用说教式的语言，也无需晦
涩艰深的思想，只要读完故
事也就了然一切了。用释戒
嗔自己的话说：“戒嗔以为
人生的道路应该是向前走，
在属于自己的道路上起起
伏伏，做一个快乐而平静的
自己。”我们信任他，就是因
为在这个藏身于不知名的
小山、不知名的小寺里的小
和尚的身上，有着一股积极
的精神引力，他让我们知道，
禅就在我们的生活里，就在
尘世生趣中。
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! ! ! !对一些观影者来说，看电影的乐趣在于
消遣、娱乐，他们喜欢在休闲的日子，看这样
一些电影：一是视觉大片，尽管内容很空洞。
这无可非议，感官的冲撞本来就是看电影的
目的之一。二是喜剧佳作。这也好理解，让身
心在笑的过程中自由舒畅，这是释放压力、消
解疲乏的最佳良方。三是爱情片。这也适合老
中青三代观众，谁没有对爱情的缅怀、
享受、追寻呢？谁没有涌起过或激荡、
或恬淡、或微妙的感情波澜呢？当然，
还有一些观影者，他们比较严肃，喜欢
电影设置一些障碍，喜欢在迷蒙、迷
惘、圈套一样的故事、细节、镜头里，寻
找线索、真相、意义。这也是看电影的
乐趣，而世界电影人，常会提供一些电
影文本，让这些观影者获得参解、阐释
的机会，让他们的乐趣得到满足。法国
《电影手册》评选出的 %$&%年十佳中，
就有不少这样的电影。
我看电影大多为消遣娱乐，但也

对需要自己投注思考的电影情投意
合，我愿意和电影一起漫游，我选看了《电影
手册》十佳中的 #部：《神圣车行》《大都会》
《此刻与日出之间》《禁忌》和《浮士德》，尽管
它们都让我在漫游的路途中磕磕绊绊，但最
终，到达目的地之后，我变得通体舒坦。法国
导演雷奥·卡拉克斯，不是多产的导演，他拍
过《坏血》和《新桥恋人》，但从“神作”的意义
上来说，哪一部都比不过《神圣车
行》。一辆加长的豪华轿车，从一个地
点到另一个地点转换，在一天时间
里，男主角奥斯卡，乔装假扮成 &&个
角色：银行家、老乞丐、怪物、父亲、刺
客、杀手、濒临死亡者、遇见旧爱者和回家的
男人等，演绎了一个现实世界的图景。电影
告诉我们，这个图景是电影里的电影。“我是
谁？”身份、时间、真实、虚幻、生命和死亡，每
一个故事都引发一重思考。加拿大导演大
卫·柯南伯格的《大都会》和《神圣车行》有异

曲同工之妙，也是一辆加长豪华车，也是一
天时间，一个失去财富的亿万富翁，开车去
曼哈顿中心理发，路遇堵车，和各种各样的
人交谈：关于金融、经济危机、货币、爱和性；
遇见各种各样的事：妻子要离婚，混乱的游
行者在抗议，有人要杀他……我在《大都会》
里，看到柯南伯格一贯的影像内容和风格：

冷寂、颓败、性、暴力、未知、末世、荒
谬……我知道，这个大都会已礼崩乐
坏，不可逆转。
我喜欢《大都会》的阴冷气氛，也

同样为《此刻与日出之间》诡异的哥
特式风格击节。这是《教父》《现代启
示录》老导演弗朗西斯·科波拉转型
的寻梦之作，过去和现在、梦幻和现
实、生和死，恐怖、鬼魂、吸血鬼、墓
地、谋杀、作家爱伦·坡……这所有
的元素，原来是为寻找真相做铺垫。
真相是什么？真相潜藏在男主角或
者说导演的记忆深处，真相在潜意
识中发酵。《禁忌》的第二部分也是

一个记忆故事，不过来得有点伤感。葡萄牙
导演米谷尔·戈麦斯我不熟悉，但并不妨碍
我对他的欣赏。对有夫之妇的禁忌之恋，放
在有旁白、有音乐、有自然声响、对话却无
声的默片中，放在黑白影像里，放在非洲大
陆的背景下：神秘大山、黄昏薄雾、神话传
说、巫术流言、异域舞蹈、茶园茅屋、山野狩

猎、起义革命……无奈、怀念、怀旧，
看出导演的独具匠心。俄罗斯亚历
山大·索科洛夫的《浮士德》被认为
是“重新认识电影”的大作，我对浮
士德用灵魂和魔鬼交易的故事，并没

有看出多大特点，但我对电影的影像，发出
由衷的赞叹：倾斜构图、扭曲形象、油画景
色，尤其是不同滤光镜下多变的画面色调，
女主角“女神”般亮调柔光处理……我一口
气连看了两遍。多看，多想，这是认识电影的
必要途径。

诗两首
毛启邠

贺新岁

又到年终贺岁新!神

龙归去金蛇临" 昨开盛会

宏图铸!共建小康方向明"

高举麾旗循特色!长

鸣反腐警钟声" 常思忧患

须牢记!执政毋忘多惠民"

题画梅

俏不争春万点梅!傲

霜斗雪力难摧" 凌空铁骨

纵横立!炫目寒葩烂漫堆"

红萼初张春信报!山

花竞放笑颜开"暗香盈树千

家赏! 应谢前人辛苦栽"

白羽鸡自述
吴兴人

! ! ! !各位，下午好。我先来作点自我介绍：各位对我的名
字可能不大熟悉，白羽鸡是我的学名，行内叫 '鸡。我要
感谢中央电视台的记者，他们冒着风险到我的老窝里采
访，把我的不幸遭遇告诉大家。现在，我想再补充说几句
话，出一口闷气。

我有一个不大好听的外号，叫“速成鸡”。这个外号
一点不假。我的最大的特性是长得快。在现代化的养殖
系统中，只要饲料的营养达到生长需求，(#天就能从一
只刚出壳的小鸡，养成四五斤重、最重可以达 )斤的大
鸡。其实，(#天出栏还是个保守数字，部分养殖过程监控
得好的地方，只要 ($天，就可以拉出去卖了。据说还有

%$多天、*$天就拉出去上
市的。这就是十几年前国
外掀起一场“鸡肉革命”的
结果。时间就是金钱，速
成就能赚更多钞票。

说到上市，你们在农贸市场里看不到我的影子，我不
能到那个地方去活动。说出来，真有点不好意思。因为我的
居住条件实在太差，一间 +$$余平方米的鸡棚，住着
&$$$$个同伴。一平方米要住 +,&$只鸡。鸡棚里一天 %(

小时灯都亮着，叫我怎能闭眼休息？那 (#天，真不是“鸡”
过的日子啊！我好羡慕那些农家里自由自在的放养姐妹。
只要把我们放出来养几天，我就变得有精神，能站能走
了。现在，我关在鸡棚里吃饱了，只好静静窝着。主人说，
吃了不动，鸡才长得快。因为长期不走动，体重增加得快，
两脚萎缩成一根筷子，走几步路就要跌倒。由于生长的不
对称，我无法站立，甚至无法走到食槽或饮水槽前喝水。
等到我长到足够分量，就被拉到屠宰场，然后送到几家有
名的快餐店门店里，做成香喷喷的什么包上市。
你们一定想知道，我是怎么速成的。速成的秘密在于

饲料和催化手段的运用，加上大量地运用抗生素和生长
激素。三者的结合，使我们在方寸之地里迅速肥胖起来。
采取 %(小时照明并喂食激素，*$克的小鸡在 ($天内能
长到六七斤。长一斤肉需要消耗 %,*斤的饲料，我实际上
是一部将饲料变成鸡肉的活的机器。

但是，你们不晓得，要长肉长得多、
长得快，更要靠的是吃药。我们吃的药名
堂可多啦，至少要吃 &-种抗生素。有预
防病毒的双黄连、菌痢王，有应激的速溶
维，还有预防细菌病的普
瑞芬，等等。我听一位养鸡
场老板说，隔三差五就得喂
药打针，存活率才能保证
+#.，否则就病倒一片。他
还说，自家不吃场里的鸡，
即使要吃，也要把我们放到
外面散养一个月才吃，为的
就是让药残渣消掉。你想
想，这些经过 (#天催化饲
养的“美味”，将会给各位的
身体带来怎样的伤害？

我还要坦白告诉各
位：我的生长的周期和营
养价值和口味成反比。生
长的时间越短，饲料变成
鸡肉的速度越快，鸡肉的
营养价值越低，口味越
差。有人声称，白羽鸡的
安全性和营养性并无问
题。这是闭着眼睛说瞎
话。大家的舌尖是最好的
鉴定器。“鸡肉革命”的结
果导致鸡肉的异化。事实
是明摆着的：过度的肉类
供给可能会导致市场扭
曲，并造成整个生产链的
崩溃。现在，这条生产链
已出现断裂的苗头，我十
分高兴，我们的生活条件
也许会得到改善。
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! ! ! !近日在观看中央电视台的新闻联播时，看到一则令
人痛心的消息。在北京有一辆救护车载着一个危重病人
去医院。由于道路拥堵，救护车只好改道走自行车道。谁
知自行车道停满了车辆，完全不通。司机不得不再回到机
动车道，可还是被堵。尽管救护车大鸣警报器，别的车辆
还是不让路。结果 *公里的路行驶了 ($分
钟。待患者送到医院时，已经不幸丧生了。

这不禁使我回忆起十多年前我在美国
也坐过救护车。那天我们夫妻和在美留学
的大女儿一起到在纽约行医的蔡医生家作
客。事后蔡医生载着我们夫妻从纽约回新
泽西下榻之处。途经哈德逊河下面的林肯
隧道时，突然被后面的车猛撞了一下。我和
蔡医生坐在前排，虽然被撞得眼冒金星，但
由于身上系着安全带，没有什么大问题。可
是坐在后面的妻子和女儿却是够受的，都
感到头晕眼花。停下车来一看，后面那辆车
的驾驶者是一个 %$岁上下的小伙子。他吓
得脸发白，一句话也说不出来。可是坐在他边上的那个
#$来岁的女人，男孩的母亲，竟然倒打一耙，气势汹汹地

指责我们把车开得太慢了。明摆着是欺负
我们中国人嘛。我火气上来了，反问她：“隧
道里可以高速行驶吗？我是外科医生。如今
我的妻子和女儿得了脑震荡，你们得负
责。”这下那女人也慌了。这时我请蔡医生

先把车开出隧道，以免堵车。出了隧道，已到了新泽西地
界。其时一辆警车和一辆救护车已赶了上来，对事故进行
调查和记录。几名警察和救护车上的医生倒是挺和气的。
他们很细心地把我的妻子和女儿戴上颈托，搬上担架，抬
上救护车，急送附近的圣玛丽医院。我当然也跟了去。
美国的救护车可神气啦，警报器一鸣，前面的各种车

辆立即乖乖地靠边让道。我们的车一路上威风凛凛风驰
电掣地直奔医院。
回想起我在上世纪改革开放前在医院工作时也曾有

几次坐着救护车去接危重病人的经历。可是有时尽管救
护车鸣着警报器，前面有少数车辆还是爱理不理的，不大
愿意靠边。我问司机：“他们为什么这样态度？”司机回答
说：“我们不是警车呀。他们只怕警车，因为警车可以罚他
们。”如今街上车辆成灾，救护车还是缺乏权威性，这不是

拿病人的生命开玩笑吗？
国外有些行之有效的

东西我们也该学一学呀。

2008年那个多雪的冬天
刘以浦

! ! ! !两年一度的全国故事大王讲故事比赛一般
是在双年暑期举办。但早在这年的年初或上一
年的年底比赛就要启动。%$$-年是我第一次负
责这样的全国大型活动。我们的原则是利用《故
事大王》品牌争取社会资助和社会资源的支持。
%$$/年底我们取得了文化部全国故事之乡浦
东新区川沙新镇政府的资助承诺，在 %$$-年 &

月，我们去北京相关国家机关部门履行通联程
序。%$$-年初春运期间南方大雪，我和编辑部
余老师 &月 &%日乘夜间列车去北京。早晨 )点
左右天还黑蒙蒙的就到达北京，北京也在下雪，
约零下 &%摄氏度。
放下行李，我们直接去东长安街的全国妇

联少年部，车堵路塞雪滑，抵达妇联已经 &$点
多。我们去少年部找蒋部长，才知道蒋部长已调
任另一部门。经介绍我们见到了年轻的邓丽部
长。我们向邓部长介绍故事大王全国比赛。邓部
长给予热情的支持，并同意继续作为支持单位。
出了妇联，我们立刻驱车前往建国门大街

的团中央。当我们抖掉雪片出现在团中央少年
部办公室时，被告知高处长手术后还在家恢复。

高处长是全国大赛的关键人物，每次大赛都由
他起草发文。我们赶紧草草吃完午餐，驱车赶往
高处长家看探望。我们的诚意让高处长很感动，
答应待最后一次疗程结束，为我们起草文件并向
全国发文，届时一定会请团中央少年部领导出
席。次日，我们直接跑中央电视台青少部，找到余

培侠主任，邀请他和鞠萍出任决赛评委，并请求
将比赛录像在中央台播出。余主任爽快答应，说这
项活动为政府支持的公益活动，一定全力支持。
下午赶往团结湖，全国曲艺家协会临时办

公地址，因为文联在装修。我们只得打车。北京
车堵，当时花了五十多元的车费才抵达。上了六
楼，见到了中国曲艺家协会主席、著名评书表演
艺术家刘兰芳女士，副主席姜昆正好不在。刘兰
芳主席认真听取了我们的来意，记下时间。她
说，只要档期不冲突，她一定出席。讲着讲着已

近 #点，刘兰芳这才告诉我们今天是她生日。我
们祝贺她生日快乐，赶紧离开。
第三天，我们驱车去见吴建民先生和他的

夫人施燕华大使。好在《故事大王》老主编施雁
冰女士是施燕华的姐姐，也正在北京。有施雁冰
老师在，我们全然没有陌生感，只是可惜吴建民
先生正在西班牙访问。施燕华大使答应我们，如
果没有特殊活动，一定会出席大赛的颁奖典礼。

第四天一早，我们乘航班回到上海。
同年 /月，“浦东川沙杯”全国少年儿童故

事大王选拔邀请赛决赛在东方电视台演播大厅
举行，著名评书表演艺术家刘兰芳赶来了，著名
相声演员姜昆先生从福建特地赶来，还有团中
央的领导莅临指导。大赛录像先在上海东方电
视台哈哈少儿频道播出，后又在中央电视台分
两次播出……我们真的做到了借助社会资源
和社会力量圆满地举办了大赛。出版社成了我

们坚强的后盾……这是一个
新的开端，一切都启动在 %$$-

年初那个多雪的冬天。

雪霁 !中国画" 苏剑秋

! ! ! !一个选题#论证了两年$


